

Los problemas del gobierno democrático: una construcción conceptual de respuesta

1. Los problemas del gobierno democrático
2. La evolución de la conceptualización del gobierno
3. Propuesta de contribución

1. Los problemas del gobierno democrático

Los estudios han señalado defectos y fallas en las siguientes dimensiones:

- La acción de gobernar
- El diseño institucional del régimen democrático
- La actuación de los poderes públicos
- La cultura política
- La complejidad de la estructura de la sociedad contemporánea
- El gobierno del “estado de excepción”

La opción de reformas institucionales. La opción de gobiernos autoritarios



CLAD

50
AÑOS

2. La evolución de la conceptualización del gobierno

Desde “*The Crisis of Democracy*” (1975) y su reporte sobre la Ingovernabilidad de los gobiernos democráticos, ha habido un conjunto de desplazamientos conceptuales y políticos sobre el gobierno y su gobernar.

Centralidad de la cuestión de la Capacidad y Efectividad Directiva de los gobiernos democráticos.

- Énfasis en la democracia como forma de gobierno / acción de gobernar más que en la democracia como proceso electoral.
- Énfasis en la efectividad directiva más que en la legitimidad del gobierno democrático:
“Desplazamiento del gobierno hacia la gobernanza”
- Análisis de los límites directivos de “la gobernanza por el gobierno” y de “la gobernanza por el mercado”. *Insuficiencia de Recursos.*
- Necesidad de *Interdependencia* Estado-Sociedad, gobierno-organizaciones económicas, sociales, intelectuales por la complejidad de la sociedad contemporánea: multicausalidad del origen, pluridimensionalidad de la composición, variedad de relaciones de las realidades / hechos sociales.
- Elaboración de un concepto alternativo de gobierno: *Gobernanza por Cogobierno, Cogobernanza,* Gobernanza colaborativa, asociada, corresponsable.

3. Propuesta de Contribución

- Las 3 propiedades de la gobernanza: Legitimidad, Efectividad, Aceptabilidad: La gobernanza “acción normada”, “acción racional” y “acción política”.
- Modelo causal de la Gobernanza: la relación entre la estructura de la sociedad y la agencia gubernamental.
 - ✓ *Los factores normativos* del Ordenamiento Normativo del Estado y del régimen político, que determinan la legitimidad de la gobernanza Primera unidad causal.
 - ✓ *Los factores cognoscitivos*, datos, conceptos, conocimientos causales, tecnologías del Sistema de Conocimiento de la Sociedad, que determinan la efectividad de la gobernanza. Segunda unidad causal.
 - ✓ *Los factores políticos*, las relaciones entre el gobierno, los poderes públicos y los ciudadanos, que determinan la aceptación social de la gobernanza. Tercera unidad causal.
 - ✓ *La decisión del agente gubernamental*. La integración de las unidades causales por y en la decisión del agente gubernamental. Cuarta unidad causal concluyente.



CLAD

50 AÑOS

